

H. AYUNTAMIENTO CONSTITUCIONAL DE  
GUADALAJARA

ACTA DE LA SEPTIMA SESIÓN ORDINARIA DE LA  
COMISIÓN EDILICIA DE OBRAS PÚBLICAS.

Siendo las 13:40 horas del día martes 06 de julio de 2010, reunidos en el mezanine #1 de las instalaciones de sala de Regidores del H. Ayuntamiento Constitucional de Guadalajara, los regidores miembros de la Comisión Edilicia de Obras Públicas, preside la Sesión el Regidor Ricardo Ríos Bojórquez, con la asistencia de los vocales Regidora Leticia Hernández Rangel, Regidor Sergio Sánchez Villarruel, Regidora Irma Alicia Cano Gutiérrez, en cumplimiento a lo dispuesto en el artículo 44 del Reglamento del Ayuntamiento de Guadalajara.

7° SESIÓN DE LA COMISIÓN DE OBRAS PÚBLICAS  
06 DE JULIO DEL 2010.

El Regidor Presidente de la Comisión Edilicia de Obras Públicas procede a dar lectura al orden del día:

ORDEN DEL DÍA

I.- Lista de Asistencia.

II.- Declaración de Quórum.

III.- Lectura y en su caso aprobación del Acta de la Sesión anterior.

IV.- Mesa de trabajo con los Secretarios de Obras Públicas, Servicios Municipales y Director General de SIAPA, para el análisis respecto a los temas: "Medidas correctivas tendientes a la prevención de inundaciones en el Municipio de Guadalajara" y "Lineamientos para dar prioridad a la construcción de Obra Pública".

V.- Conclusiones.

VI.- Asuntos Varios.

VII.- Clausura.

El Regidor Presidente hace la propuesta de que sea aprobado el Orden del Día.

**Aprobado.**

Se procede a desahogar del **primer punto** del orden del día, lista de asistencia para lo cual el Regidor Presidente nombra lista, estando presentes cuatro de los regidores integrantes de la Comisión.

Se procede a desahogar el **segundo punto** del orden del día, verificando que existe quórum ya que se encuentran presentes todos los Regidores miembros de la Comisión Edilicia de Obras Públicas, y se declaran válidos los acuerdos que se tomen en ella.

Presidente de la Comisión: "Procede al desahogo del **tercer punto** del orden del día, y ya que fue entregada con anticipación a los miembros de la Comisión les consulto si me permiten obviar la lectura de la misma preguntado si ¿alguien desea hacer alguna observación?".

Presidente de la Comisión: No habiendo quien haga alguna observación somete a votación el contenido del acta por parte de los presentes en la reunión de Comisión.  
**Aprobado.**

El Presidente de la Comisión: Da pie al desahogo del **cuarto punto** del orden del día Mesa de trabajo con los Secretarios de Obras Públicas, Servicios Municipales y Director General de SIAPA, para el análisis respecto a los temas: "Medidas correctivas tendientes a la prevención de inundaciones en el Municipio de Guadalajara" y "Lineamientos para dar prioridad a la construcción de Obra Pública."

Presidente de la Comisión: "En la reunión pasada de la Comisión los integrantes de la misma estuvimos platicando respecto a toda la problemática que se esta

desencadenando respecto a las inundaciones en el municipio de Guadalajara, y para eso era necesario escuchar la parte de SIAPA, de Obras Públicas y de Servicios Municipales, ¿por qué?, Porque en la medida en que nosotros la posibilidad de saber cómo esta exactamente la situación que Ustedes tienen detectada, en esa medida nosotros tendremos la oportunidad de impulsar una solución. Comentamos que nosotros no queríamos iniciar hablando por que quien ve la realidad tiene nuestro Municipio día con día son Ustedes, conocen el sistema que transporta el agua en la ciudad, lo conocen, saben las problemáticas que se está viviendo. Y a partir de ahí queremos realizar mesas de trabajo, que nos lleven a ver de que manera se pueden obtener recursos para resolver el problema, porque el problema se tiene que resolver, ya que se puede desbordar lo que nos conllevaría a una problemática mayor. Y 2do. Ver en qué medida y en que posibilidad con lo que existe en la actualidad podemos salir del problema. Esa es la problemática que queremos abordar en esta reunión y repito es la problemática que se estudio en la reunión pasada.” Le sede el uso de la voz a la Regidora Irma Alicia Cano.

Regidora Irma Alicia Cano: “Buenos días, les comento que yo soy la encargada o Presidenta de la Comisión Edilicia de Patrimonio Municipal, y en conjunto con el Presidente de esta Comisión estamos tratando de relacionar, para poder resolver esta problemática en particular en conjunto, específicamente hablando los problemas de las inundaciones. El problema de antemano lo conocemos la

situación aquí es saber cómo lo solucionamos, o que medidas debemos tomar para solucionarlo. Porque es muy fácil decir que desazolven y se termina el problema ó si es cuestión de infraestructura insuficiente y habrá que tener un plan a largo plazo para renovarla. Ahora si a esto le sumamos la falta de estructura, la falta de cultura del cuidado de agua y que no pagamos el agua como la deberíamos de pagar. También al Ayuntamiento le toca, en conjunto con la Comisión de Cultura, el hacer campañas de concientización, sí ¿por qué?, porque no es posible que gastemos el agua como la gastamos, que no se cuide como se debe de cuidar. Entonces, sabemos de todos esos problemas, pero no como los debemos de resolver. A nosotros nos toca como Regidores el proponer esa norma que nos permita dar solución a los mismos.”

Secretario de Servicios Municipales (Lic. Mauricio Gudiño):  
“Yo quisiera si me lo permiten, comenzar con un tema que es muy importante ya relacionado con la contingencia de las obras, más que del problema, insisto, de los drenajes, de los temas de agua, etc. Me parece que hemos encontrado tanto con el SIAPA, como con Obras Públicas, como con Bomberos y Protección Civil y con otras áreas del Gobierno Municipal de las cuales ha habido una excelente coordinación. A pesar de los niveles de lluvia, que en estos momentos los compañeros de SIAPA les pueden explicar que ha habido días en los que los niveles de lluvia ha estado por el encima del año 99 que ha sido el año histórico respecto a inundaciones, que hemos tenido niveles que rebasan más de 80 centímetros en algunos

casos. Y me parece que los daños no han sido nada, hasta ahorita ninguna vida que lamentar y me parece que las grandes contingencias que ha habido las hemos resuelto hasta hoy con mucha rapidez. Me parece que todo el trabajo coordinado previa lluvia, los desazolves de todos los túneles, etcétera ha tenido extraordinarios resultados. Con el agua que cayó la vez que inundo el túnel de Hidalgo, que solo se haya inundado un metro me parece extraordinario. Me parece que toda esta parte que es la contingencia de lluvias y la participación de instituciones diversas al Ayuntamiento de Guadalajara, como lo es SIAPA, la CFE, MegaCable, etc. pues está dando sus frutos, entonces por parte de Servicios Municipales estamos muy contentos por esa coordinación y que hasta ahora hemos resuelto de manera muy rápida y eficiente todas las cuestiones de lluvia”.

Aristeo Mejía Duran de SIAPA: “Bueno pues en primer lugar un saludo de nuestro Director, tuvo a bien enviarnos para tener el honor de estar aquí presentes. Hay algo que debemos manifestar en este momento, ahora hubo una coordinación que me parece interesante y que fue promovida por el Ayuntamiento de Guadalajara. La verdad es que Comisión Federal está participando en forma muy interesante con nosotros y en todo lo que conlleva a los mantenimientos preventivos, el que nos ocasione problemas con postes y equipos de bombeado, incluyendo también los equipos de bombeo que se encuentran en los pasos a desnivel. En ese sentido hemos estado llevando a cabo la participación en el momento en el cual surge

alguna tormenta de una magnitud tal como la que aconteció el pasado martes 29 de junio, que fue superior en intensidad y en tiempo a la que nos había pasado la semana anterior. Definitivamente los volúmenes que ocurren en las partes bajas, lamentablemente no estamos exentos a que siga habiendo las inundaciones que hay en las zonas, que tradicionalmente se inundan por razones obvias. Lo que se trata de hacer y que hemos estado haciendo es trabajar conjuntamente y en forma coordinada. También vamos a manifestar que Protección Civil también ha participado y hemos salido victoriosos siempre. El Señor Jorge Santoyo es el enlace con el Ayuntamiento y con los Bomberos, donde nos solicita a la institución nuestra la participación de personal de apoyo en donde creen que el punto está crítico para que nosotros concurramos a esos lugares, para tal fin nosotros contamos con personal que labora las 24 horas del día y en ese sentido es obvio que por la noche se reduce el número personal se reduce de forma importante. Pero tanto para los aspectos en zonas de inundación, como de desazolve de bocas de tormenta que por razones obvias por el follaje y la basura vuelve de nuevo a concurrir a esos sitios y que ocasiona que el problema se prolongue hay cierta participación de nosotros en ese sentido con los "Bato" cuando es necesario entrar en funciones, que son los equipos que trabajan a presión y demás. Y por otra lado también con el personal que contamos de plantas de la ciudad que son los responsables de estar presentes en los lugares de los pasos a desnivel que tradicionalmente se inundan. Y con esta lluvia obvio que fue según tengo

entendido casi de 100 mililitros, que rebaso con mucho los históricos en la zona metropolitana de Guadalajara. En este sentido estamos pues, haciendo nuestro mejor esfuerzo tratando de continuar en los términos que se han venido dando y en apoyo ¿A quién? Pues directamente al Municipio, en este sentido para que nos indiquen y nos digan donde participamos. Por otra lado el Ingeniero José Samuel González, estaban hablando de soluciones mediatas, pues él es el responsable de todos los proyectos de la institución, en los que les puede explicar que acciones que acciones se tienen dentro de la misma para llevar a cabo la solución integral, nada más que esa solución integral también es millonaria. Pero en ese sentido ya existe un proyecto que aquí el Ingeniero puede abundar en estos momentos y hacerlo de su conocimiento. Para cualquier detalle, que tengan problemitas ya focalizados en zonas donde Ustedes tenga ya perfectamente bien detectadas aquí está el Ingeniero que es el Jefe del Departamento de Alcantarillado, que conoce pues todas las redes y conectores y con el que se tiene una coordinación constante y permanente para toda la serie de imprevistos que se presentan y en este sentido es como hemos estado colaborando”.

Presidente de la Comisión: “En la ocasión pasada que tuvimos oportunidad de reunirnos como Comisión, lo que empezamos nosotros analizar es lo siguiente: Nos preocupaba que la red de colectores que se tiene, voy a hablar de Zona Metropolitana, pero más específico de Guadalajara, hemos escuchado que los colectores que

existen ya son muy viejos y que muchos ya empiezan a tener la problemática de que están tronados o que ya no están soportando el agua que hace 30 años se previó que captara. Esto nos gustaría que a nosotros que Ustedes nos pudieran comentar si es real o si en este momento nos encontramos cerca de que se pudiera llegar a tener una contingencia. Para nosotros eso es preocupante, ¿Por qué?, porque nosotros queremos empezar a utilizar estos seis meses que vienen antes de que venga la época de hacer los presupuestos del próximo año y proponer algo ya muy concreto. Es algo que realmente nos interesa a nosotros como Comisión queremos empezar a ver un proyecto muy en específico que puede dejar huella al paso de esta Administración. Por ello los invitamos a Ustedes para que nos puedan abrir el panorama y que nos platicuen realmente como está la situación y para ver que le tocaría a SIAPA y parte a la Secretaría de Obras Públicas y por eso era realmente la invitación”.

Secretario de Obras Públicas, Juan Carlos Uranga: “A mí me gustaría participar, iniciado diciendo que nosotros nos somos realmente expertos en agua, para ello está el SIAPA, más sin embargo creo que con la coordinación de las dos partes, porque también Obras Públicas tiene varios proyectos ahí en tintero, sería ver cuál es la mejor manera de solucionar esto. Partiendo de un principio y de una cuestión que vale la pena que comentemos toda el agua de la zona conurbada, por lo menos de Guadalajara, se remite al colector que está en la cuenca de la Calzada Independencia, San Juan de Dios, que se tomo por asares

del destino, por decisiones que no nos tocaron a nosotros tomar, algo que solo en pocos países del mundo nunca lo hubieran hecho, no se dejan los canales abiertos, pero fue una política que en su momento se tomó y se decidió así, solamente se ve en México, a lo mejor en muy pocos países, pero bueno. Se entubó este canal con un concepto de ciudad que en aquellos momentos no sabían a dónde iba a llegar, ni qué población iba a haber en el 2010 o en el 2000, además de esto no nada más se le vierte el agua de lluvia, sino también la sanitaria, entonces son colectores que funcionan mixtos. O sea manejan todo lo que sea agua lo avientan ahí, entonces partiendo de esa idea con esos principios tenemos un colector que está saturado. Se satura en cada lluvia y dependiendo en qué lugar llueva es la zona que se inunda, ¿Por qué? Pues porque todo, todo converge ahí. Que habría que hacer, pues a lo mejor quitar el Macrobús y volver a abrir el canal y dejarlo a cielo abierto, esa sería la opción más fácil, pero no se puede. Entonces que tenemos que hacer, a mí se me ocurre, desde el punto de vista práctico es, pues si metemos otro colector vale toda la lana del mundo, no nos la vamos a acabar. No tenemos número de cuánto vale exactamente, pero es una millonada. Que nos da esto pues con lo que tenemos, y participando y coadyuvando a que no se inunden las zonas, y de alguna manera mediar esta situación y previendo que los sistemas de drenaje profundo y otros sistemas paralelos a los que ya existe y se puedan hacer medidas de restricción, ¿Qué son medidas de restricción?, pues represas o los famosos vasos reguladores, que el Municipio de Guadalajara tiene cuatro

y esta la gran disputa de que se haga un quinto, que la gente no lo quiere, y que es el vaso regulador número dos del DEAN. Un conflicto social muy grave, donde la gente no quiere ya sacrificar más áreas verdes por retenedores de agua. Dicen: "a mí me ponen un lugar donde poner mis chivas cada año pero yo no quiero perder mi pasto, yo ya no quiero perder mi espacio". Entonces ahora cual es el problema, que tenemos que irnos a retener el agua a terrenos municipales, que no sean parques o que no sean espacios públicos y/o irnos aguas arriba en donde no lo afectemos a la ciudadanía o le afectemos lo menos posible. Además de una serie de colectores y de líneas de alivio a estas zonas que se están inundando ahorita. En estos momentos se están inundando zonas que antes no se inundaban, ¿Por qué?, pues porque dependiendo donde llueva es la zona donde se inunda, porque no le puedes meter más agua a un colector que esta full y que no están diseñados para trabajar a esa capacidad. Un colector está diseñado para trabajar a  $\frac{1}{2}$  tubo o a  $\frac{3}{4}$  de tubo, así está diseñado cuando lo saturas trabaja presión y es completamente diferente el efecto que hacen al trabajar y no resuelven el problema. Entonces yo creo que si sería muy bueno e importante que el Presidente de la Comisión de Obras Públicas se preocupe por el tema de las inundaciones, vale la pena hacer un estudio exhaustivo".

Presidente de la Comisión Edilicia de Obras Públicas: "¿Es preocupante el tema? O ¿no?".

Secretario de Obras Públicas: “Claro que es preocupante, ¿Por qué? Porque cada vez Guadalajara va a estar más denso, quiere decir que vamos a recibir más agua”.

Presidente de la Comisión Edilicia de Obras Públicas: “Sabes a mí que me preocupa mucho, que son cuestiones que están por abajo, que la gente muchas veces no lo ve como pudieran ser muchas cuestiones de obra pública, muchas de esas veces no se le quiere invertir, no se le quiere meter, sin embargo me preocupa el crecimiento que está teniendo la ciudad y a futuro lo que nos pudiera generar”.

Secretario de Obras Públicas: “Es correcto, y además de que no solo dependemos de la propia Guadalajara, sino de los municipios aledaños que hacen algún movimiento de sus urbanizaciones o en sus desvíos de canales y nos mandan toda el agua acá y la tenemos que canalizar y captar. Sí, si es preocupante y ojala se tomen cartas en el asunto para poder darles solución”.

Secretario de Servicios Públicos Municipales: “Yo creo que el tema es muy sencillo, salvo lo que opine el SIAPA, el asunto de las inundaciones. Yo creo que es un tema financiero, en el cual la cámara de diputados nunca ha querido entrar al tema de subir los precios del agua y yo he visto del SIAPA que tiene un programa que se llama “PROMIAP”, para aguas pluviales y tienen muchos otros programas para traer agua, sacar agua y llevar agua. Pero financieramente no existe el recurso para que estas obras se hagan. Me parece que el tema de fondo es muy sencillo,

es ajustar las tarifas de agua y ajustar el esquema financiero del SIAPA, para que los problemas a fondo se pueda arroglar, salvo la opinión que tenga el SIAPA”.

Regidora Irma Alicia Cano: “Antes de que participe algún compañero del SIAPA, quisiera intervenir. Recordemos que uno de los temas rectores de este Ayuntamiento es poblar totalmente. Entonces a lo que está diciendo Juan Carlos de que va a llegar agua y el propósito de esta reunión era: ¿Qué problemas tenemos? Y ¿Cómo los vamos a resolver?, ¿Qué viabilidad tenemos con lo que ya existe? Porque yo no creo que sea solamente cuestión de subirle el precio al agua, porque en algunos casos se da el tema de la inundaciones, pero también la falta de liquido en otras zonas. Entonces es más complejo y la idea es que nos alleguemos de todas aquellas proposiciones y que definamos muy bien un diagnostico integral”.

Secretario de Servicios Municipales: “El proyecto que tienen Ustedes del “PROMIAP” ¿Cuesta alrededor de mil millones de pesos, no?

Arq. Josué Lomeli Rodríguez de la Secretaria de Obras Públicas: “No, mil millones es para toda la zona metropolitana. Un solo proyecto anda arriba de los novecientos veinticinco millones de pesos. Estamos hablando de diecisiete proyectos”.

Secretario de Obras Públicas: “Estamos hablando de mucho dinero, sería cuestión de sentarnos y analizarlos detenidamente”.

Presidente de la Comisión: "Precisamente de lo que se trata es de que nosotros podamos impulsarlo, y en la medida de que nosotros lo conozcamos y tengamos la información con Ustedes los expertos a nosotros nos toca la parte del cabildeo. Que se empiecen a realizar los trabajos en esta Administración yo me daría por satisfecho. Pero si necesitamos que nos expongan la realidad que Ustedes ven".

Carlos Alberto Hernández Solís de SIAPA: "Agradecemos la oportunidad que nos dan en este momento y nos da alegría que haya interés de la parte que tiene que ver con la gestión económica, finalmente como dice Mauricio pudiera traducirse en un problema sencillo que es financiero y con toda contundencia a lo que toca a nuestra participación técnica, si les diría que es un problema de dinero. El problema del control de inundaciones se liga a que hay inversión para hacer obras que las controlen entre más seguridad queramos de que no se repitan las inundaciones a través del tiempo, más costosa es la obra. Que quiere decir, que entre menos probabilidad de inundación ligada a eventos milenarios, muchos más proyectos se necesitan, mucho más costosos tienen que ser. Pero el problema es más haya de tarifas como dice Mauricio, las tarifas de los servicios de agua vienen vinculados a un servicios de abastecimiento, a un servicios de drenaje sanitario y a un servicios de saneamiento. Es más los problemas de inundación partiendo en dos como lo mencionaba la Regidora vamos hablando de inundaciones y

después hablamos de abastecimiento. El problema de las inundaciones, no solo a nivel urbano, sino a nivel rural ha sido que no existe un esquema claro de recuperación. El servicio del sistema de agua potable lo recuperas con la tarifa de agua potable. El servicios de inundaciones, así como lo es el servicios de guía publica ¿a quién se lo cargas? Entonces se amerita un convicción política de destinar dinero para soluciona el problema. Entonces a medida de que nosotros podamos tener menos probabilidad de afectación por inundaciones, más caro es. El PROMIAP, viene vinculado a la probabilidad de ocurrencia de un 5%, esto que quiere decir, que en un término de 25 años podemos estar salvaguardando con este programa, con este tipo de proyecto las probabilidades de inundaciones. Ahora dando respuesta a lo que dicen: 1.- Es insuficiente la capacidad de colectores para tener una seguridad ligada a una probabilidad del 5%, probablemente los colectores actuales den seguridad para lo que se llama periodo de retorno a una probabilidad de 10 a 15 años. La probabilidad de ocurrencia de un año es  $1 \div 1 =$  al 100%, la de dos años  $1 \div 2 = 50\%$ ,  $1 \div 10 =$  pues a la decima parte. Entonces probablemente la capacidad con la que se desempeñaban los colectores ya quedo rebasada. La misma fuerza de la naturaleza nos ha enseñado a modificar metodologías de cálculo, lo que dijo el Director de Obras Públicas es cierto, cambiamos el cauce por calles y moderamos con tamaños restringidos y estamos pagando las consecuencias, lo que hicimos con la urbanización es concentrar la lluvia en un menor tiempo. ¿Qué quiere decir esto? Que si yo suelto una jarra de agua poco a poquito,

poco a poquito, va escurriendo sin problema, pero si la suelto de golpe probablemente genere un escurrimiento más largo. Ahorita hablamos de que la lluvia que fue de 10 milímetros, que fue la más grande del año, no es cierto, nos dejamos llevar por una lineal, lo que importa es el tiempo. Lo que importa es el tiempo entre más corto sea es más peligroso es, a pesar de que pudieran ser 50 o 60 o 100 o 200 milímetros, si eso se da en poco tiempo más peligroso será para la causa de inundación. El esquema de solución que se está previendo, bueno quiero dejar claro es problema de dinero, y el problema de dinero es que no se cuenta con una forma de recuperación y es convicción política de que debemos remediar los problemas de inundación. Porque finalmente si los problemas de inundación se traducen a un estudio de costo-beneficio, aunque no lo recuperes directamente la parte que haga la obra los beneficios son muchos, pues ni más ni menos acaban de ver los problemas de Monterrey y hablan de diez mil millones de pesos el costo estimados en daños. Entonces a lo mejor con obras de tres mil millones tendríamos evitar otras de diez mil millones en recuperación. Y sucede que la gente dice: Pues bueno, a lo mejor para que este evento se repita van a pasar otros cincuenta años, hace cuanto tiempo fue el huracán Gilberto, ¿no? Una seguridad total no se tiene, la fuerza de la naturaleza es muy, muy fuerte y no la podemos controlar, pero si se cuantificara una rentabilidad, si hay mucho más beneficio si invertimos que de no hacerlo y sobre todo si lo cuantificamos en vida humanas. A una persona que sufra una pérdida de vida humana, pues su

hijo vale mucho más de mil millones de pesos. Esto no se trata más que de voluntad de obtener el dinero si queremos remediarlo. En este esquema se hace un planteamiento de solución a partir de cerca de un centenar de puntos identificados como los que regularmente se inundan y los que tradicionalmente se inundan solo aquellos puntos en los que originalmente existían causas, como San Juan de Dios, Normalistas, Jesús García. El esquema que se maneja de solución es el que comentaba el Director de Obras Públicas, intentamos romper el gran torrencial que se da en poco tiempo guardándolo en depósitos para soltarlo poco a poco, de tal forma que no tengamos que hacer colectores de grandes dimensiones. Se desaloja el agua en 24 horas y se deja vacío el depósito de regulación para poder estar preparados para el caso de que se dé un segundo evento repetido. Yo llamo la atención, estuvimos platicando con Josué, me preocupa mucho hay demasiada comercialización en torno a obras de infiltración, que son buenas desde el punto de vista de infiltración pero, que no sirven para el control de inundaciones. Les explico, es muy sencillo, yo recientemente declare en el periódico, miren la velocidad del agua superficial, la que vemos en las calles, va por arriba de un metro y medio por segundo, el agua que se capta y que se infiltra lleva una velocidad de .0003 o menos dependiendo del tipo de tracto, exprés. Esto es para uno solo con buena velocidad de infiltración en metros por segundo. Entonces el agua de la avenida que pasa en un segundo llena un pozo de infiltración y continua; y este pozo de infiltración va a durar entre ocho o nueve horas en

vaciarse y ya para entonces ya el agua de la avenida ya paso y ya inundo. Entonces yo aprovecho esta reunión para sí llamar la atención en torno a esto. Y les comento que la infiltración debe manejarse para mitigar sobre explotaciones de acuíferos y hay que hacerla cuando se pueda hacer y también tiene un costo de rentabilidad muy alta. Pero bueno volviendo al tema de las inundaciones, no es recomendable obras de infiltración para control de inundaciones”.

Regidora Irma Alicia Cano: “Entonces Usted dice que no son recomendables las infiltraciones, cuando a nosotros nos han venido a vender la idea de que las necesitamos tener para después poder tener agua. Por eso explíquenos bien porque nosotros tenemos que tener una idea firme para que el día que nos pregunte el Presidente nosotros poder darle una respuesta convincente y con argumentos”.

Carlos Alberto Hernández Solís de SIAPA: “Así es, en este marco de ideas se han identificado hasta este momento en orden 14 proyectos principales cuyo esquema es el de tener depósitos que nos permitan absorber la gran cantidad de agua que genere una lluvia. Una lluvia en Guadalajara intensa es de una hora, el escurrimiento dura una hora. Entonces captamos ese volumen de agua y lo soltamos en las siguientes horas para prevenirnos con otro depósito vacío por si se diera un segundo evento. Son 14 proyectos que se los entrego en carpeta. Entre los proyectos que están se esta hablando de una inversión de alrededor de mil seiscientos millones absolutamente de infraestructura,

se demanda hacer una gran labor social para ver si podemos disponer de terrenos que nos permitan hacer los depósitos. Incluso yo no venía preparado pero quisiera plantearles la necesidad de hacer un estudio de tenencia de la tierra y en su caso de cooperación o aceptación social que nos lleve a decir que los depósitos que aquí están proponiendo pueden o son aceptables o hay que buscar otros terrenos donde podamos hacer este tipo de “romper picos le llamamos”.

Aristeo Mejía Duran de SIAPA: “Yo creo que aquí debemos enfatizar en que debemos de dar una solución, y esta debe ser una labor convincente de parte de Ustedes hacia la ciudadanía en general, para que los proyectos que están ya en proyectos ejecutivos y ya va haber algo de recursos, no vayan a salir que se viene abajo porque la ciudadanía se opuso y luego tener este aspecto importante de mantenerlo en la mente para que se pueda lograr el objetivo, porque si no de lo contrario volvemos a tener el problema por que buscar ahora nuevos proyectos pues nos llevaría mucho tiempo y si Ustedes están en la mejor idea pues los felicitamos por que hasta hoy es la primer ocasión, incluso sabemos que el municipio se involucra en una solución sobre los efectos de los volúmenes de agua para poder darle una solución a los problemas de zonas de inundación, era todo”.

Regidora Irma Alicia Cano: “Yo creo que importante, ya tuvimos una reunión con el Secretario de Obras Públicas, y

estábamos hablando de los predio propiedad municipal con una longitud de más de 3,000 metros cuadrados y realmente tenemos pocos terrenos, pero si estamos en la necesidad de crear un plano maestro de cuáles son, como son y en que los estamos utilizando. Y este puede ser un proyecto importante, o sea la ciudad necesita retener el agua. Entonces ver que espacios tenemos para ya irlos encausando, vuelvo a lo que decía hace rato tenemos que hacer un proyecto integral. Existen distintas variables, tenemos la variante política que es muy importante, pero también si convencemos, simple y llanamente cuantos accidentes ha habido ahora por el levantamiento de las tapas de los registros que caen en los carros y luego se volcán, recordemos que ya está vigente la Ley de Responsabilidad Civil, ya al ratito el Ayuntamiento y Ustedes vamos a tener varias demandas. Entonces lo tenemos que atender, hay que prever en el tiempo que tenemos nosotros como administración pero también a largo plazo. Por eso es importante que veamos todas las variables que están concurriendo para poder dar una solución”.

Carlos Alberto Hernández Solís de SIAPA: “Creo que deberíamos entablar una agenda con participación de Comunicación Social, porque la experiencia nos dice que no la podemos aplazar. Ya tuvimos un par de entrevista con vecinos de la Colonia Providencia Norte y Providencia Sur, hablábamos del Colector Rubén Darío y nos fue como en feria y probablemente así nos vaya con todos. Pero es un desgaste social el cual debemos ir asignando si

queremos empezar hacer algo de obras, incluso tenga o no tenga deposito el fin no es la pérdida del espacio recreacional, al contrario es recuperación y restauración con la posibilidad de que se ocupe durante ciertos días por agua, pero los otros ocho meses en los que no hay agua será un espacio recreacional de calidad. Es el esquema que estamos manejando. El esquema es ambicioso, trae control de inundaciones más mejoramiento del entorno desde el punto de vista ambiental, desde el punto de vista recreacional, calidad de vida familiar y sabemos que es ambicioso pero a lo mejor podríamos lograr hacer la obra hidráulica y ya después se vería lo del entorno. Yo creo que hay que empezar y hay que aspirar a que podemos hacerlo. Les comentaba seguramente el esquema Ustedes lo conocen es el Río de San Antonio, el Canal de Monterrey más o menos es ese esquema, y como lo dijimos si lo tiene en otros lados, en Europa todos los ríos son una belleza para caminar, porque no aspirar a eso. Si se puede bueno y si no pues cuando menos tratar de hacer una obra para la prevención de inundaciones. Pero si es un esquema que demanda voluntad para gestionar los recursos económicos. Yo trabajaba en algo que se llamaba control de ríos y mejoramiento de presas en la Secretaria de Recursos Hidráulicos, cuyo objetivo era el control de inundaciones en áreas productivas y el entonces Presidente Miguel López Portillo está va ser un área de recuperación, cada perdida de cosecha en situaciones importantes nos daba para la construcción de obra. No se tiene recuperación establecida tendríamos que pensar

entre todos como la podríamos recuperar, pero si es cuestión de voluntad”.

Regidora Irma Alicia Cano: “Yo creo que hay muchas obras que no tienen recuperación, pero es obligación del Estado la seguridad”.

Secretario de Obras Públicas: “Si Regidora y Usted comentaba algo acerca de una responsabilidad patrimonial o algo así por cuestiones de las coladeras y todo ello. Pero si se va algo más a tras cuanto tiempo tarda uno en desplazarse cuando llueve, es una pérdida de productividad, ahí hay un dinero que nadie lo ve y es una forma de evaluar el proyecto y claro que dan, ósea cuanto hace Usted de aquí a su casa si no llueve media hora y si llueve hace dos horas”.

Regidora Irma Alicia Cano: “Definitivamente si existe una buena comunicación con los que toman las decisiones se puede conseguir”.

Secretario de Obras Públicas: “Si les llevamos información de los carros varados, por toda la pérdida de productividad que existe, eso a lo mejor no lo evaluamos pero eso tiene un costo impresionante”.

Presidente de la Comisión: “Y tanta gente que pierde sus negocios”.

Secretario de Obras Públicas “Como justificación para apuntalar todos estos proyectos y poderlos vender, podríamos apoyarnos de todas estas herramientas pues para poderlos vender. Y por la parte del landscape, que se pudiera generar en torno a estos proyectos, eso y una voluntad social de poder cambiar la forma de pensar de la gente podríamos generar alguna de estas obras en estos tres años”.

Presidente de la Comisión: “Yo tengo una pregunta, ¿esto es el costo nada más del proyecto, o también del proyecto ejecutivo también?”.

Carlos Alberto Hernández Solís de SIAPA: “Si nosotros nos dicen ya están quinientos millones de pesos nosotros ya podremos concursar la obra”.

Presidente de la Comisión: “¿Este proyecto es única y exclusivamente para Guadalajara?”

Carlos Alberto Hernández Solís de SIAPA: “Así es, este proyecto es únicamente para Guadalajara”.

Secretario de Servicios Municipales: “Nada más como colofón, a finales del año pasado para la negociación del presupuesto del Egresos General, nosotros metimos todos los proyectos al Congreso de la Unión a la Comisión correspondiente. Y peleamos un poquito de recurso, perdón que sea yo tan insistente en el tema del recurso y que no sea del SIAPA, porque me parece que es bien

sabido el presupuesto del 2009 la Comisión Nacional del Agua les quedo debiendo ciento y tantos millones al SIAPA y todo eso tiene una merma financiera enorme. Entonces, al momento que dicen bueno pues a Guadalajara le hacen falta son mil seiscientos millones de pesos para hacer las obras mínimas pluviales, cuando Guadalajara es la que tiene mayor número de cuentas lo que mayormente ingresa a SIAPA, entonces no es de sorprender que a la hora que vemos toda la infraestructura de agua y drenaje la más vieja es la de Guadalajara, la que más agua recibe por el nivel de las caídas es Guadalajara, la que mayor carros y vehículos recibe en sus calles y Avenidas, es Guadalajara y sin embargo una gran cantidad en recursos que ha tenido SIAPA en los últimos años se ha pagado para hacer infraestructura de agua y drenaje que de otros Municipio ajenos a Guadalajara, entonces ahora me parece que deberíamos estar en condiciones de que todo mundo se concientizara en el tema de la gestión de recursos federales como estatales en el presupuesto del año que entre del Gobierno del Estado y que el SIAPA también se concientizara para que esa cantidad de recursos que ingresen sea para hacer reparaciones de las redes de agua y alcantarillado de Guadalajara”.

Regidora Irma Alicia Cano: “Si y ver que se puede lograr con la Secretaría de Obras Públicas”.

Presidente de la Comisión: “Si ya meternos de lleno al tema”.

Secretario de Servicios Municipales: “Del recurso Municipal a mí se me haría bastante injusto, que el recurso municipal se destinara a la rehabilitación de redes”.

Regidora Irma Alicia Cano: “Se tendría que ver para tratar de gestionar de alguna forma el recurso”.

Secretario de Servicios Públicos Municipales: “Nosotros ya solicitamos recurso ante la Comisión de la Cámara y no tuvimos mucho éxito, se hizo una bolsa, la CONAGUA está cerrada y ni siquiera quieren pagar lo que le deben a SIAPA. No sé cuales sean los motivos reales pero está ahí en problema y no hay recurso federal”.

César Ibarra de SIAPA: “En este sentido yo quisiera comentar algo, los proyectos que tenemos que son en específico dieciséis o quince específicamente del cual uno es un estudio socioeconómico, por que se trato de sustentar que el proyecto saliera con la validez social, para que pudiera esto generar un trámite de adquisición del fondo de inversión más rápido, por eso se determino hacer directamente el estudio socioeconómico y diez de los proyectos son de Guadalajara, porque la misma vocación geográfica de Guadalajara implica necesariamente que todo va al eje transversal que es el río. Entonces diez de los dieciséis son de Guadalajara, de los cuales otro es un colector muy grande que es el colector Atemajac que en algunas partes infiere a Guadalajara y en Zapopan, pero en su mayoría favorece a Guadalajara. Pensando pues en la integralidad que representa el solucionar todo el problema

y varios depósitos y estructuras de regulación. Entonces nunca como antes se privilegio tanto la situación de Guadalajara como alguien que asume el problema de las inundaciones a nivel de proyecto. Pero aún así tener los proyectos Secretario es una gran ventaja pues hace tres o cuatro años no teníamos nada”.

Regidor Sergio Ricardo: “Es el primero gran paso, y lo mejor que ya se tienen y perfectamente estudiados. Y como lo comentan y si se tuviera el dinero que se ejecuten, ¿por qué?, pues porque son proyectos que ya se tienen debidamente estudiados y que se supone van a venir a solucionar los problemas. Hablaban de cómo se tiene que vender la obra, y por supuesto que se tiene que vender y sobre todo a la gente, se tiene que vender a los Diputados para conseguir el presupuesto. El presupuesto y quien nos ha tocado ir a solicitar el presupuesto, no es nada más llegar y decir ocupo tanto y aquí está el proyecto, así pues ahí te van. Bueno es tan difícil conseguir el presupuesto que para los buenos proyectos generalmente no lo hay. Y dicen cual es la mejor manera de vender, yo les puedo decir poniendo la muestra, si estos proyectos y estos depósitos vienen particularmente a resolver particularmente los problemas de inundaciones en zonas en específico veo proyectos de veinticinco y treinta y cinco millones de pesos, podemos invertir perfectamente en Guadalajara yo no le veo ningún problema, que le quitemos al Secretario de Obras Públicas de su presupuesto para invertir en tres proyectos de estos, que sería aproximadamente de cien millones de pesos y

cuando nosotros podamos acreditar que precisamente esos tres proyectos que cuestan cien millones de pesos reducen las inundaciones en la zona, es mucho más seguro que podamos ir a pedir presupuesto para una obra de ochocientos millones de pesos”.

Secretario de Servicios Municipales: “El tema es totalmente discutible, si la idea es trabajar en resolver los problemas de fondo del agua, es totalmente un problema financiero y si no existe la voluntad de resolver el tema financiero, difícilmente vamos a poder arreglar los problemas del agua. Ahorita traen aproximadamente dieciséis proyectos en atraso que deberían ya de existir, a lo mejor en cinco años ya no van a ser dieciséis a lo mejor van a ser treinta. Entonces yo creo que el asunto de fondo de SIAPA es un asunto financiero que tiene que llegarse en un momento a resolver”.

Secretario de Obras Públicas: “Si yo creo también que como parte de todo esto es necesario que se incrementen las cuotas, no es posible que estemos regalando el agua”.

Presidente de la Comisión: “Y eso es lo que pretendemos y lo platicamos la vez pasada y es proponer cuestiones integrales y todo tiene que ir sumado, por ejemplo cuando hablamos del tránsito de la ciudad, tiene que ver con asuntos agua, tiene que ver con asuntos de la gente por ejemplo de vialidad. Es un todo, el asunto es que solamente queremos solucionar un poquito y eso no nos sirve mucho. Por ejemplo yo tengo una pregunta sobre

este tema, ¿Estas dieciséis obras que tienen es exclusivamente para Guadalajara, si el resto de los municipios no ejecutan obras nos complican la situación a nosotros?”.

Carlos Alberto Hernández Solís de SIAPA: “De hecho, nosotros venimos ahora de un recorrido que hicimos aquí del mercado de Atemajac hasta Alcalde, en torno a lo que viene siendo la cuenca de Atemajac, es la división municipal. Es un proyecto que involucra a los dos municipios, por el lado del margen izquierdo que es municipio de Zapopan ya hay la necesidad de establecer alguna medida inmediata que es poner costalera para evitar que no se siga erosionando y que no se caigan las casas inmediatamente localizadas aguas debajo del mercado de Atemajac, pero que liga la necesidad de coordinarnos y la búsqueda de una participación doble Ayuntamiento de Guadalajara y Ayuntamiento de Zapopan, triple CNA, cuádruple Gobierno del Estado, quintuple Secretaría de Salud, etcétera, estábamos tanteando con el Regidor Salvador Rizo la posibilidad de hacer una reunión para empezar a encaminar esta agenda de trabajo. Que finalmente el colector principal de Guadalajara, el río principal de Guadalajara que ahora está convertido en un colector de aguas pluviales era la cuenca del Río San Juan de Dios, que se liga a la cuenca de Atemajac, entonces están vinculados en cuanto a la posibilidad de que puedan invertir porque finalmente son beneficiarios los dos municipios. Entonces, nosotros teníamos la intención de presentar esto con el detalle que amerite, según el tiempo

de Ustedes, podríamos hacerlo ahorita y le seguimos. De cualquier forma traemos este disco trae la descripción de los proyectos integrales y trae el estudio socioeconómico que nos dice que en función de lo que les decía yo, la probabilidad de concurrencia puede ser desde los cuatro mil millones hasta quince mil millones, según lo que queramos controlar de probabilidad de ocurrencia. Es la probabilidad de ocurrencia desde el 50% hasta la probabilidad de ocurrencia del 5%, que nos dice que los años pueden ir desde orden, y eso es lo que justifica la gestión económica. Bueno yo les dejo el disco, yo pienso y luego hay gente que dice que no tienen tiempo, se tienen que dar tiempo para que conozcan el proyecto hidráulico que se condensa y que nos ayuden a promover esto, me gusto mucho lo que dijo Mauricio y tenemos que prender los focos amarillos. Nosotros estábamos previendo una gestión de techo financiero de mil millones de pesos que involucra recursos Federales del orden de 500 millones y alerta porque ya nos están diciendo que si sabemos contar no contemos con ellos. Ahorita nos hablan que puede haber una participación Federal de alrededor de los cien millones de pesos, que combinado con la inversión municipal y la inversión estatal, pudiera hacernos tener una inversión del orden de doscientos treinta doscientos cuarenta millones de pesos que va encaminada esencialmente a cubrir la necesidad de abastecimiento de agua que tiene las colonias donde se sembró tubo y también para desalojar el agua, eso es principalmente. La mística es redensificar a Guadalajara en la rehabilitación de redes hay que tener que crecerla puesto que hay más

gente y hay más demanda y mayor desalojo de agua y si el tubo era de ocho pulgadas a lo mejor debemos de preverlo un poco más grande. Teníamos un apartado de rehabilitación de redes que tendremos que ver, pero alerta en función de lo que decía Mauricio, parece que él está muy enterado de la situación crítica desde el punto de vista financiero que atraviesa SIAPA y si necesitamos un apoyo para la gestión de recursos económicos no solo para el PROMIAP, que es la cuestión de cubrir los retos que tenemos para llevarle agua a todas las colonias donde ya se tiene tubo. Solo se las comento de la petición esta de agruparse el Ayuntamiento de Guadalajara, él Regidor Salvador dijo que se iba a comunicar con algunos de Ustedes aquí del Ayuntamiento de Guadalajara, para tratar de amarrar esta reunión y le dije es que luego eres Ingeniero y hablas muy técnico, podríamos luego si Ustedes tiene tiempo hacerlo con más calma para que quede claro y cualquier tipo de inquietud que se presente de todo lo que es este tipo de proyectos, el tamaño de proyecto, longitudes que aquí vienen, pero podríamos platicarlo e ir dando respuesta todo”.

Presidente de la Comisión: “Podríamos generar una reunión, ¿qué les parece en unas semanas más?, Vamos convocando algunos Diputados Federales y algunos Diputados Locales, los acompañamos nosotros y nos vamos a ver los lugares físicamente, yo creo que es muy importante que toda esa explicación la puedan dar y poderlo abordar muy de fondo, porque si no conocemos los lugares y las situaciones de cómo se encuentran. Necesitamos gente de Gobierno del Estado también, si les

parece bien. Vamos haciendo esto muy integral, para que antes de que termine el año tengamos algo muy a fondo muy armado. Para que luego no tengamos la justificación de decir por ejemplo algunos del municipio no conocemos el asunto, que los Diputados no lo conocen, entonces el día de mañana Señores Diputados Ustedes ya conocen cual es la realidad y estos son los proyectos que hay y ya no podremos alegar que no lo entendemos y que no lo sabemos. No sé ¿cómo lo vean?”.

Arq. Josué Lomeli Rodríguez Secretario de Obras: “Yo quisiera hacer nada más un apunte en lo siguiente, estamos dejando a un lado el tema de lo ecológico, si bien es cierto, desde el punto de vista ecológico me refiero a la “recuperación de agua”, que nos va a ser falta en algunos años. Desde un principio en esta Administración cuando se presento por primera vez el PROMIAP, ahí en la Dirección General de Obras Públicas, nosotros como Dirección de Construcción hicimos hincapié en que era necesario sumar y adicionar a este proyecto la posibilidad de que esa agua, en vez de captarla regularla y volverla a tirar por las infraestructuras existentes, se le diera un tratamiento y se volcara de nuevo a las redes municipales. Ósea hoy por hoy sabemos que tenemos un gran número de yacimientos de agua en la ciudad y que durante décadas se ha tirado esa agua. Sea porque es poco volumen y a lo mejor no es viable poner una planta de tratamiento ahí; sea porque viene contaminada y a lo mejor hay situaciones y que no se les puede tratar. Pero en estos depósitos de los que estamos hablando y en los cuales se va a captar agua

pluvial, porque esa es la intención y por que el nombre del programa lo dice yo si quisiera que a estos proyectos se diera la factibilidad desde el punto de vista más social y más humano de poder adicionar en ese depósito una planta de tratamiento para que esa agua captada en lugar de tirarla de nueva cuenta a las estructuras existentes, se pueda inyectar a la red municipal. Digo en la medida de lo posible”.

J. Samuel González Márquez de SIAPA: “Por parte de SIAPA si hay un proyecto para recuperar el agua de los manantiales son alrededor de 150 proyectos. Si dependiendo del cauce y no se desperdicia. Y dependiendo en algunos puntos llegan a las redes de agua potable y alcantarillado, y de cualquier forma vuelve a ingresar. En cuanto a la posibilidad de poder tratar esa agua tendremos que hacer un proyecto, pero si desafortunadamente el dinero es un facto que impide”.

Arq. Josué Lomeli Rodríguez de la Secretaria de Obras Públicas: Creo que Servicios Municipales: “Se tiene que hacer un estudio y proyecto. Se vuelve a sumar a lo mismo que estamos tratando en esta mesa que a fin de cuentas es bajar los recursos, ¿de dónde? pues de dónde sea, pero que se sume al proyecto para concluir el objeto y hacer un proyecto integral”.

Carlos Alberto Hernández Solís de SIAPA: “Yo les pediría que no perdieran de vista esto. El tema es almaceno todo el torrente de lluvia y lo derramo porque necesito de esa

capacidad para recibir otra lluvia. Eso es lo que me obliga a soltar el agua. No obstante se puede buscar implementar en lo posible ese sistema. Nada más que no se pierda de vista cual es el objeto de esos depósitos. A nivel de Secretaria de Desarrollo Urbano en el canal de Santa Catalina se está haciendo una canalización que implementa una serie de fosas de infiltración que incrementa bárbaramente la inversión y se puede, sí se puede. Para infiltrar y para mitigar en la medida de lo posible el grado de sobre sucesión que tiene los acuíferos. El volumen infiltrado no es el que controla la inundación sino el propio canal que se está haciendo. Se puede buscar el implementar en la integralidad que se decía y de acuerdo a los espacios o forma de manejo del agua que hagamos, lo que dice Josué. No obstante aquí en el sistema PROMIAP, los depósitos es los lleno y los vacío, por que pudiera darse que al tercer o cuarto día o ese mismo día pudiera presentarse otra lluvia. Y si nos encuentra con los depósitos llenos lo único que vamos a hacer es derramar más agua. Entonces las obras hidráulicas operadas indebidamente se convierten en una amenaza mortal y hay que cuidar eso”.

Secretario de Servicios Municipales: “Yo quisiera en primer lugar felicitar a los Regidores por esta invitación. Me parece que el tema con los Regidores, con los Diputados Federales y Locales y primeramente con otros Municipios será parte de la solución del problema. En segundo lugar me parece que en esa reunión sería muy bueno que SIAPA explicara un poquito el tema, por decirlo

de alguna manera de la adquisición de agua. En Guadalajara es muy barato el traer agua de Chápala y hay una falsa teoría de que nos la vamos a acabar por la que nos tomamos, pero el porcentaje que sale de Chápala, creo que no haciende ni al dos o tres por ciento de lo que se gasta anualmente en Guadalajara, entonces aquí me parecería importante que el SIAPA explicara a los Diputados, Regidores y a los demás como llega el agua a Guadalajara, en un primer momento, de donde se trae, donde están todos los vasos reguladores, un poquito que conocieran y luego los demás proyectos de sacar el agua, retenerla etcétera y me parece que sería buenísimo que así fuera como lo comentaba el Regidor en mesas de trabajo, para que así nos podamos ir adentrando en el tema y ojalá que esto concluya con una asignación presupuestal.

Regidor Sergio Ricardo Sánchez: "Yo quisiera ser más enfático y más propositivo y más concreto en el tema. Me parece que es muy buena la idea de las mesas, ya tenemos los proyectos y yo no los conocía y me parecen muy interesantes este tipo de obras que pretende hacer estos depósitos para utilizarlos en tiempo que no son de lluvias como espacios públicos o en áreas verdes son fenomenales, porque además la inversión no es nada más un deposito o represa, sino de un espacio que se utiliza con fines recreativos para la gente y yo creo que además estos los acepta la gente perfectamente bien y que digan que en tiempo de lluvias no se pueden utilizar, pues es perfectamente lógico y que además no se puede por la situación misma de lo del clima. Sin embargo insisto si

nosotros salimos de la mesa de hoy con la intención de ir a buscar dos mil millones de pesos, señores yo les voy a dar la solución "Señores no los vamos a encontrar" y hay que ser realistas. Qué bueno que sea una utopía el tener todos estos proyectos listos en un año, pero no se puede, por que no vamos a conseguir esos dos mil millones de pesos aunque invitemos a toda la Cámara de Diputados. Lo que yo les digo es que vamos probando que estos proyectos sirven, insisto, tenemos proyectos de veinticinco y de treinta y cinco millones de pesos yo no creo que sea costoso para Guadalajara, para Obras Públicas, porque además son espacios públicos invertir cien o ciento cincuenta millones de pesos en estos proyectos y demostrarle a la ciudadanía y a los trece Diputados que estos proyectos sirven y entonces buscar presupuesto para hacer proyectos de ochocientos millones de pesos. Si no hacemos esto y no demostramos que sirven señores no vamos a conseguir nada. Señores si yo tuviera dos mil millones de pesos en la bolsa, señores no se los daba y lo mismo van a hacer los Diputados. Si nosotros les decimos denme dos mil millones de pesos y confía en mí estamos perdidos. Yo creo que si podemos invertir en eso, son espacios públicos y que además sirven para prevenir el tema de las inundaciones y son proyectos en específico. El día que nosotros resolvamos en específico el problema de las inundaciones en Polanco, en Jardines de la Cruz, en San Rafael, ese día le vamos a poder demostrar a la gente y Providencia que están realmente renuentes va a decir venga para acá y háganme el mío".

Secretario de Servicios Municipales: "Si está bien Regidor, pero pueden ser las dos. Puede ser la parte que aporte el Municipio y las obras que se hagan con otros Municipios, pero también que aporte el Estado. Guadalajara tiene cuatro mil y cachito de millones y el Gobierno del Estado sesenta mil y cachito de millones, entonces nada le costaría darle algo".

Regidor Sergio Ricardo Sánchez: "Ha sí claro y si hablamos de dos mil millones de pesos del presupuesto del Gobierno Federal te los da en un cheque".

Secretario de Servicios Municipales: "No pero si necesitamos pelearlo todo al mismo tiempo".

Regidor Sergio: "Pero no funciona así, digo Guadalajara tiene cuatro mil millones de pesos pero la SEMADES no, o sea en realidad no es que tengamos tanto, nos lo puede decir el Secretario de Obras Públicas, si tuviera los cuatro mil millones de pesos para inversión pues estaría bien pero no es así. Yo propongo específicamente que se haga la iniciativa directamente al Ayuntamiento para que se puedan etiquetar directamente para tres o cuatro obras, las que decidamos de los proyectos más económicos".

Regidora Irma Alicia Cano: "Yo propongo que se haga un punto de Acuerdo, de los proyectos que conozcamos más a fondo y ver la viabilidad de que Obras Públicas de los que pueda financiar. Y luego paralelamente me gusta la idea de

trabajar a nivel Estatal o Federal para pretender obtener esos recursos”.

Secretario de Servicios Municipales: “A ver nosotros peleamos recursos para el fondo de pavimentos y el jueves nos aprueban. Para el Gobierno Federal, como lo dice el Regidor, es muy poquito desprenderse de veinte o cincuenta de los tres mil millones de pesos que tiene y podemos pelear los tres. A mí me parece muy injusto que Guadalajara, que es la que más aporta al SIAPA, todavía tenga que aportar todo. Y yo no estoy diciendo que lo aporte el SIAPA”.

Regidora Irma Alicia Cano: “A mí me parece que por sentido común, lo del pavimento que quién lo está provocando es la inundación, las inundaciones acaban con el pavimento. Y son torrentes de agua como de río y no se está preparado para eso. Yo lo estoy viendo como un ciudadano común y corriente, como voy a gastar. Si yo tengo una casa alfombrada y se me inunda, primero tengo que quitar la inundación para luego poder volver a alfombrar, es una lógica simple y el Ayuntamiento también así debe trabajar con lógica simple para todo mundo. Si corrijo el problema de las inundaciones el pavimento me va a durar más, simple y llanamente”.

Jorge Santoyo Órnelas de SIAPA: “yo creo que los problemas de las inundaciones y la pavimentación son aspectos secundarios. De estos proyectos lo que actualmente está buscando es la seguridad, ya actualmente

las autoridades Estatales, Municipales y Federales lo que actualmente están buscando es la seguridad, lo que realmente se busca es que en una tormenta como la de la semana pasada no haya vidas que lamentar. La lluvia que se dio la semana pasada fue focalizada específicamente en el Municipio de Guadalajara, pero cuantas lluvias hay que no cae una gota en el Municipio que provocan accidentes y tardan tres o cinco días en localizar los cuerpos en la barranca. Entonces yo quisiera que donde se pusiera más énfasis es en la seguridad, más de la seguridad que el ciudadano requiere, más que la seguridad policiaca es que si va llover no le pase nada, o que si algún familiar está en la calle no esté expuesta algún accidente. Ahora que promueven tanto la bicicleta se vuelven mucho más vulnerables. Necesitan hacer un recuento los de Protección Civil y Bomberos, todo lo que le ha constado y le cuesta al Ayuntamiento todos los días los rescates humanos”.

Presidente de la Comisión: “A ver yo propongo una cosa, vamos a hacer un recuento de todo lo que se hablo en esta a sesión. Y como lo dijo el Regidor Sergio vamos lo planteando en la próxima sesión y ya se verá después la parte del presupuesto. No dejar de tener en cuenta la reunión con Diputados Estatales y Diputados Federales. Hacer las dos o tres cosas en conjunto para generar algo en concreto, hacemos una mesa de diálogos con la gente también de Zapopan y empezar a impulsarlos. Tenemos que aprovechar ahorita que esta el temporal de lluvias, y la tensión que se pueda dar para poderlo generar. Algo que

yo siempre he visto y que a mí me toco estando yo como Diputado, cuando más quisimos sacar dinero para estar en el Hospital Civil para darles el piso de los niños con cáncer, nos pusimos de acuerdo y sacamos el dinero, pero un dineral para apoyar esa causa. Si nos ponemos de acuerdo aquí es nuestra chamba como Regidores y agarrar a los Diputados Locales y Federales a ver señores vamos entrándole y yo les apuesto que si hablamos con Gobierno Federal con los Diputados y un puño de gente haciendo presión, nos dan el dinero”.

Secretario de Servicios Municipales: “A ver señores si le suben un peso a el agua se paga eso eh”.

Presidente de la Comisión: “Pero eso serviría solo para el saneamiento del agua. Vamos a enfocarnos en un solo proyecto, vamos por uno y sacándolo y luego le vamos entrando al otro. Yo también coincido con lo que decía Sergio”.

Regidor Sergio Sánchez: “La gente ya no confía por que no tiene ni uno ni diez años subiéndoles los impuestos a la gente y diciéndoles que van a ser esto y esto otro y nada”.

Presidente de la Comisión: “Cuando la gente vea por primera vez que se les está bajando el problema de las inundaciones, la gente no tendrá ningún problema con que le aumentes porque lo está viendo redituado en algo. Entonces vamos viéndolo de esta forma y no sé si Ustedes pueden apoyarnos vamos armando muy bien lo de la



agenda, poniéndonos de acuerdo con ustedes para que también nos puedan acompañar los secretarios y nos damos una vuelta con los Diputados. Nos damos una vuelta a estas obras y sacamos un acuerdo en la próxima sesión y le damos continuidad a esto”.

Carlos Alberto Hernández Solís de SIAPA: “Nosotros les queremos plantear también un problema que tenemos con un lote en el que tiran escombros y basura, les paso la dirección”.

Secretario de Obras Públicas: “Ya se tomaron cartas sobre el asunto al respecto y se consignaron a las autoridades a los responsables”.

Arq. Josué Lomeli Rodríguez de la Secretaría de Obras Públicas: “Si ya lo atendimos vía contingencia y ya se tomaron cartas sobre el asunto, de hecho nos acompaña la Dirección de Medio Ambiente y Ecología y ya se elaboro el dictamen y ellos van a abocarse a la parte más jurídica porque de hecho se desconoce la parte de la tenencia de ese predio”.

Regidora Irma Alicia Cano: “Deberíamos de hacer un escarnio público Porque no es posible que nosotros cuidando y otros con tanta inconsciencia llegan y destrozan todo”.

Arq. Josué Lomeli Rodríguez de la Secretaría de Obras Públicas: “SI de hecho le dimos cuenta a la Dirección de

Inspección y Vigilancia, para que hiciera lo que en derecho correspondiera. A la Dirección de Medio ambiente mediante un dictamen muy preciso de la zona y nos focalizamos en tres puntos Españoles, Quintana Roo y Periférico”.

Regidora Irma Alicia Cano: “Mauricio es necesario que recurramos al repudio público y decir que este fulanito que se llama así y que se apellida así está tirando y verán sino hacen caso”.

Aristeo Mejía Duran de SIAPA: “Yo quiero finalizar diciendo que los colectores están funcionando bien. Hay situaciones muy particulares como la de López Mateos que hubo un problemita. Pero en general funcionan bien, tiene capacidad, nos van a seguir votando las tapas, van a seguir dando problemitas, pero es muy importante que en este temporal de lluvias no va haber una obra y no va haber nada que mitigue y vamos a tener que continuar con la misma coordinación con la que se ha venido trabajando hasta ahora porque el temporal de lluvias va a estar más complicado que el año pasado en cuanto al rango y si el tiempo de lluvia se prolonga es mayor el volumen que aporta a las partes en los que los causes normales de agua continuara de ahí la preocupación del Señor Presidente de los pasos a desnivel que no son elevados y los equipos de bombeo que trabajan y los lugares en lo que vayamos a verter el agua son demasiado pequeños y tenemos que esperar a que el agua de los colectores baje y trabajan como vasos comunicantes que si no baja el nivel del



colector no podemos bajar el nivel del agua. Entonces en ese sentido debemos hacernos a la idea de que los problemas van a seguir y van a continuar y lo que debemos hacer es seguir con la coordinación que hasta estos momentos han venido teniendo para seguir adelante”.

Regidora Irma Alicia Cano: “Pero si no lo vamos a lograr ahora, tenemos que tener mucho cuidado en que este limpio y seguir exhortar a las personas. Hay que compensar unas cosas con otras, yo creo que la limpieza es básica”.

Secretario de Servicios Públicos Municipales: “Por la parte de lo de la basura podemos decirle a Medio Ambiente que haga una campaña para informar a la gente sobre todo ahorita”.

Regidora Irma Alicia Cano: “Si podríamos citar varios ejemplos como a las afueras de la Facultad de Derecho de la Universidad de Guadalajara, donde los alumnos ya grandes no les importa tirar basura y se hace un charco ahí gigantesco y como no les toca la calle a los mismo intendentes, no son capaces de recogerla. Debemos hacer conciencia de que por ejemplo si afuera de mi casa hay una alcantarilla que está tapada pues lo quito no nos va a costar absolutamente nada. Hay que hacer conciencia”.

Regidora Leticia Hernández: “Si gusta por parte de mi Comisión de Participación Ciudadana sacamos la iniciativa para hacer una campaña donde se les recomiende a las

personas que en este tiempo de lluvias traten de recoger su basura y si no va a ver una sanción”.

Regidora Irma Alicia Cano. “A ver no nada más su basura sino toda la basura en general, porque es muy fácil decir no es mía pues yo no la recojo”.

Presidente de la Comisión: “Este es un tema más cultural y es cuestión de ir cambiando paradigmas. Oigan pues creo que vamos lo dejando ahí y empezar con las mesas de trabajo y creo que podemos sacar muy buenas cosas. Muchas gracias a todos por su asistencia y por acompañarnos”.

No existiendo mas temas a tratar se da por concluida la sesión de la Comisión Edilicia de Obras Públicas, Siendo las 15:10 hrs. del día 06 de julio de 2010 en el mezanine #1 de la sala de regidores, se levanta para constancia la presente acta.

ATENTAMENTE  
*“Guadalajara 2010, año del Bicentenario de la  
Independencia  
y el Centenario de la Revolución Mexicana”*

AYUNTAMIENTO  
CONSTITUCIONAL  
DE GUADALAJARA



REG. RICARDO RÍOS  
BOJÓRQUEZ  
PRESIDENTE DE LA  
COMISIÓN EDILICIA DE  
OBRAS PÚBLICAS

REG. IRMA ALICIA CANO  
GUTIÉRREZ  
VOCAL DE LA COMISIÓN  
EDILICIA DE OBRAS  
PÚBLICAS

REG. SERGIO RICARDO  
SÁNCHEZ VILLARRUEL.  
VOCAL DE LA COMISIÓN  
EDILICIA DE OBRAS  
PÚBLICAS

REG. LETICIA  
HERNÁNDEZ RANGEL  
VOCAL DE LA COMISIÓN  
EDILICIA DE OBRAS  
PÚBLICAS

**LISTA DE ASISTENCIA  
7º SESIÓN DE LA COMISIÓN DE OBRAS PÚBLICAS  
27 DE AGOSTO DE 2010**



REGIDOR RICARDO RÍOS BOJÓRQUEZ  
**PRESIDENTE**



REGIDOR SERGIO RICARDO SÁNCHEZ VILLARUEL  
**VOCAL**

REGIDORA LETICIA HERNÁNDEZ RANGEL  
**VOCAL**



REGIDORA IRMA ALICIA CANO GUTIÉRREZ  
**VOCAL**